

北九州

市議会だより

11月1日 No.47

9月定例会

昭和四十九年九月定例会は、九月十八日から十六日間の会期で開かれ、十月三日に終りました。

提出された議案は、市長提出のもの八十七件、議員提出のもの十二件、計九十九件で議員提出議案一件を除いて、いずれも認定、承認又は可決しました。

決まつたおもなもの

市長提案

- 昭和四十八年度北九州市一般会計、特別会計（二十一会計）企業会計（四会計）と昭和四十八年度北九州港管理組合一般会計、特別会計（二会計）の決算
- 昭和四十九年度北九州市一般会計、特別会計補正予算について道路新設改良費などに充てるため、四十九億七千三百万三千円を追加するもの
- 北九州市議員各選挙区選出議員数条例の一部改正について昭和四十九年四月一日に行政区の再編成を実施したことに伴う新たな選挙区において、選挙すべき市議会議員の数を定めるもの
- 北九州市印鑑条例の一部改正について代理人による印鑑登録申請等の場合の代理権限を確認する書面の範囲を広げるため、関係規定を改めるもの
- 北九州市港湾施設条例の一部改正について
- 新門司清掃工場新築工事請負契約締結について（契約金額）一億八千百八十万円
- 新門司清掃工場新築工事請負契約締結について（契約金額）二十二億七千万円
- 新門司清掃工場焼却炉建設工事請負契約締結について（契約金額）三十億九千万円

議員提案

- 一政府等に対しても、岸壁、荷役機械、上屋等の使用料などの関係規定を新設又は改正するもの
- 北九州市教育施設の設置及び管理制度に関する条例の一部改正について
- 北九州市議員選挙区（福岡県第二区及び第四区）の改正に関する意見書
- 自動車排ガス規制の完全実施に関する意見書
- 衆議院議員の選挙においては、北九州市を一選挙区とするよう要請するもの
- 物価及び国民生活の安定等に関する意見書
- 相続税法改正に関する意見書
- 農業の継続に支障のないよう農地に対する相続税の改正などを要請するもの
- 遠賀川の水質保全を図るために地域的な流域下水道、汚水処理施設等の整備促進を要請するもの
- 身体障害者が使用する自動車のガソリン税の免除に関する意見書
- 身体障害者の経費負担軽減を図るために、揮発税法の改正など適切な措置を要請するもの
- 失業者就労事業就労者の賃金改定に関する意見書
- 就労者賃金を実情に見合ったものにするよう要望するもの
- 衆議院議員選挙区（福岡県第二区及び第四区）の改正に関する意見書
- 生産者米価の適正引上げ、食管制度の堅持及び消費者米価の値下げ等に関する意見書
- 馬寄団地建設工事請負契約締結について
- 八幡区 小倉区 十四人
- 八幡東区 小倉南区 八人 に
- 八幡区 小倉北区 二十一人を
- 八幡区 八人 に
- 八幡区 八人 に

昭和四十八年度決算など

九十八件議決

に実施されるよう要請するもの

住民の暮らしを守るために、物価値上げを防ぐ強力な措置をとり、併せて、地方自治体にも十分な権限を与えるよう要請するもの。

○総需要抑制の対象から、学校、福祉施設等を除外することを要請する意見書

○総需要抑制が、学校及び福祉施設等に与える影響を避けるために、総需要抑制の対象から除外するよう要請するもの

○相続税法改正に関する意見書

○農業の継続に支障のないよう農地に対する相続税の改正などを要請するもの

○遠賀川の水質保全を図るために地域的な流域下水道、汚水処理施設等の整備促進を要請するもの

○身体障害者が使用する自動車のガソリン税の免除に関する意見書

○身体障害者の経費負担軽減を図るために、揮発税法の改正など適切な措置を要請するもの

○失業者就労事業就労者の賃金改定に関する意見書

○就労者賃金を実情に見合ったものにするよう要望するもの

○衆議院議員選挙区（福岡県第二区及び第四区）の改正に関する意見書

○生産者米価の適正引上げ、食管制度の堅持及び消費者米価の値下げ等に関する意見書

○馬寄団地建設工事請負契約締結について

○八幡区 小倉区 二十一人を

○八幡区 八人 に

質疑応答



九月十八日から四日間本
会議で十七名の議員が、議
案に対する質疑や市政に對
する一般質問を行いました。

その中から主なものを取
り上げました。

総需要抑制と 福祉行政

議員 国の総需要抑制が引き続き

いく覚悟です。

堅持され、国庫補助事業の繰り延
べ、起債の制限の拡大が予想され
ます。

一方、産業経済の停滞で税収の
伸びも期待できません。このよう
なことから、市の財政事情は先行
き暗いものがありますが、建設事
業の未執行、繰越し、あるいは福
祉行政の打ち切りなど、市民生活
に重大な影響を及ぼすおそれはあ
りませんか。

市長 事業の繰り延べは、総需
要抑制によるものが主で、物価安
定のための國の方針には、市とし
ても協力すべきだと思います。

財政事情につきましては、例え
ば、今年度の職員給与改定につい
て、国がどれほどの措置を行なつ
てくれるかで、かなり事情は変り
ますが、いかなる犠牲を払いまし
ても、現在の福祉水準は維持して

ことは、市財政の硬直化をもたら
す要素にもなり、また、医療体系
上に不合理を生みますので、時期
を見てからにしたいと思います。

老人自然の家

議員 少年自然の家に見合った
老人自然の家設置の構想はありま
せんか。

市長 南小倉小清水に老人研修
大学を建設する準備をしています
が、これは老人自然の家という構
想で出発したもので、当初の目的
を果し、また、それだけのふさわ
しい自然の環境に恵まれています。

心身障害者

授産施設を

議員 心身障害者が、社会に復
帰し、誇りを持って自活できるた
めの授産施設を市として設ける考
えはありませんか。

市長 授産施設につきましては、
十分な施設を備えた老人専門病院
を建設する考えはありませんか。

市長 軽易な治療と療養を必要
とする老人に対しては、特別養護
老人ホームを、来年度市立戸畠病
院に設置することを検討してまい
ります。

老人医療無料は

六十五歳が目標

議員 老人の医療費無料は特別
な場合を除いて現在六十七歳から
ですが、これを六十五歳までに拡
大する考えはありませんか。

市長 医療費の無料化を六十五
歳まで引き下げることは、終極の
目標ですが、今すぐにこれを行なう

の強化を図りました。

また、ペントスクール（心身障
害児家庭訪問指導）では、指導員
十名が、七十名の児童を訪問指導
しております。

小倉南養護学校改築

議員 小倉南養護学校改築設計
委託料として、本年度、七百万円
が予算計上されていますが、校舎
はどこに建設する予定ですか。

教育長 現在、小倉南養護学校
の運動場の一部を北九州大学に貸
していますが、本年、大学が運動
場用地を買収しましたので、五十
年度は返還される予定です。この

返還される運動場に校舎を改築す
る予定です。

公共料金は据えおく

議員 消費者米価、ガス料金、
国鉄、私鉄運賃などの値上げが相
次ぎ、市民の台所を苦しめており
ます。市長は、去る二月の議会で
公共料金を据え置くことを言明さ
れましたが、今でもこの考えに変
りはありませんか。

市長 病院の診療、市営バス等
の料金は、国の改定や指導によつ
て、他動的、附隨的に改定を行な
うとする職員を配置しておりますが、
近い将来、建設局の組織を見直す
ときに、課制を取り入れるかどうか
前向きに検討したいと思います。

建設局総務部長 自然環境を保
全するため、たくさんの法律が
できておりますが、知らない人が
多いので、もっと啓蒙して、自然
保護に対する理解を深めていくよ
う努力します。

農産物の価格安定

議員 市は、京都府が行なつて
いる反当り粗収益償償方式を基準
とした野菜経営安定資金制度を設
けてはどうですか。

市長 現在、国、県の価格安定
制度を導入して暴落時の価格補て
んを行なっているわけですが、今
後とも、この適用地域を広げる等
の措置を講じていきたいと思いま
す。

京都府の制度につきましては、
検討し、参考にしていきたいと思
っています。

教室暖房

議員 教室暖房について教育委員会はどのように考えてますか。

より身近にスポーツを楽しめる施設を各地域に建設してはどうですか。

昭和49年11月1日

教育長 教室暖房につきましては、昭和四十八年度に実験校を六校設け、学習効果、保健衛生、防災、暖房設備の機種、燃料経費等を調査しました。四十九年度には、暖房をしているところとしているところとの比較や学年別の比較など補足調査を行なう予定です。

また、教室暖房については、賛否両論あり、世論の動向を見極めながら、専門家の意見を参考にしながら、前向きの姿勢で検討していきたいと思います。

スポーツ施設の増設を

議員 門司競輪場はもともと陸上競技場として設置されたものですが、この際、門司競輪場は廃止して陸上競技場に整備してはどうですか。

市長 競輪については問題もありますが、年間の収入は現在の財政では無視できません。廃止するよりも、ほかに陸上競技場を設置した方がよいと考えています。現在、三萩野陸上競技場は、下昭和五十一年には使用できます。第二種公認陸上競技場となるのは昭和五十二年になると思います。附帯設備については、スポーツ関係者と十分協議の上配慮し、小つぶであっても、立派な競技場にしたいと思っています。

モノレール

議員 モノレール小倉線の着工遅延の理由と経過について説明してください。

市長 モノレールを建設するには、都市計画決定を経て、事業免許申請を国に出し、その特許を得て工事施工認可申請をし、着工といふことになります。

今後は市においても、教育委員会と力を合わせて、気軽にかかるなどをたくさんつくっていきたいと思います。

道路整備について

中央卸売市場周辺

議員 来年四月開設される中央卸売市場には、従来の売参人は、みんなせりに参加できるのですか・また、市場へ往来する車のための道路整備について説明してください。

経済局長 各市場に登録されている売参人から、申請がありまし



昭和48年度決算を審査するための決算特別委員会は、三つの分科会に分れて、9月21日から7日に間にわたって開かれました。

この委員会では、昭和48年度の予算がどのように使われ、どのような行政効果をあげたかなどについて、慎重に審査するとともに、今後の行政の進め方について、活発な質疑応答が行われました。

以下、委員会のおもだった質疑、要望を各分科会別に取り上げてみました。

要望事項

第1分科会
用地取得など

委員 事業の執行に大きな影響を与える用地取得が難航する原因はなんですか。また、用地取得を容易にするため、将来の地価高騰分を見込んで買取価格を引上げることはできません。

委員 市民の要望・意見を行なうために、将来の地価高騰分を見込んで買取価格を引上げる考えはな

国が、モノレールの設置基準を作成する手順が遅れ、これにより遅延の理由と経過について説明してください。

当局 全世帯を対象として、アンケート調査を行つても、面接調査を行なわなければ細かな市民の意見が非常に多く、しかも、それを熱心に使っているということです。

都市計画道路の幅員等がはつきりしないので遅れたわけです。

都市計画決定を急がなければなりませんが、小倉駅前を高架にするか、地下にするかで、地元商店街に異論があり、今後、協議していくことになります。

街に異論があり、今後、協議していくことになります。

上水道の水需要の見通しはどうなっていますか。

当局 現在、上水道には約十トンの給水余力があり、最近の水需要の伸び方が、どん化しつつある状況から判断しますと、当初の計画では五十年度で給水能力一杯になるものと見込んでおりましたが、これが一、二年は伸びるものと思われます。

委員 上水道の水需要の見通しはどうなっていますか。

当局 現在、上水道には約十

トンの給水余力があり、最近の水需要の伸び方が、どん化しつつある状況から判断しますと、当初の計画では五十年度で給水能力一杯になるものと見込んでおりましたが、これが一、二年は伸びるものと思われます。

。心身障害児者対策として、早期発見、早期治療はもとより教育職業訓練、社会復帰など、すべてにわたって組織的に対応できるよう総合体制の確立を急ぐことを。

。障害福祉関係施設の充実については、利用する者の立場に立てきめ細かな配慮をすること。

。上水道の水資源開発は、今後にも多額の投資が見込まれますが、これら水道事業の財政を圧迫し、料金値上げにつながるような資本的支出については、国に対し強力に援助措置を講じるよう働きかけること。

第2分科会

物価監視など

委員 諸物価の高騰
に対処するため、生活

関連二法を補う条例等
を制定する考えはあり
ませんか。

市民参加による物価監視体制を
取るべきではありませんか。

当局 条例を制定しても、法の
権限が生れるものでは
ないので、あくまでも運用によつ
て措置してゆく考えであります。

市民参加による物価監視につい
ても、その効果は否定いたしませ
んが、むしろ、現在設置している
価格据置協力店の活用と物資流通
研究所などのデータを基にして、
適切な業者指導を行なつてゆくこ
とが、より有効だと考えています。

委員 埋立事業に対する基本的
な考え方をお聞かせください。

常任委員会の
審査がら

衛生

○食品の衛生管理を行う検査施設
は、新中央卸売市場だけでなく、
他の地方卸売市場にも設置すること。
なお新しい施設を建設し、新

しい機構で運営を行う場合は、事
業方針事業内容を十分検討し、住
民の理解を得た上で執行すること。
以下、委員会が関係局に要望し
たおもなものを取り上げてみまし
た。

病院

○市立病院の救急医療体制の早期
確立について検討すること。

○国の総需要抑制策や用地取得の
難航による公共事業の繰り延べが
懸念されるので、市の事業は、年
度内に完了するよう努力すること。
○工事の入札にあたっては、地元

建設関係の請願書及び陳情書に
お願い
して下さい。

当局 既存企業の存続と北九州
経済の発展を図る条件としては、
産業廃棄物処理場の確保が必要で
あり、直ちに埋立事業を中止する
考えはありません。

なお、今後、事業推進に当つて
は、環境保全上の目標数値を達成
できるよう、環境予測調査を十分
行いたいと考えます。

要望事項

○食品の衛生管理については、食
品製造業者に対し適切な指導を行
うとともに、万全な監視体制を
と図ること。

○精神病対策に積極的に取り組む
こと。

○門司区、若松区などの地域住民
に密着した商店街に対し、積極
的な指導を行うとともに、具体的
的な施策を講じ、その振興を図
ること。

○企業育成のため、できるだけ地元
業者を参加させること

○下水道

○下水道の処理区域内の市営住宅
等は、早急に水洗化すること

○公害指定校に設置している空氣
清淨機について、その効果等を
十分調査把握し、改善が必要な
ものについては早急に措置する
こと。

○高層公営住宅の建設にあたつて
は、環境の変化に伴う風の影響等
を十分調査し、地域住民の理解を
求めて着工すること

○下水道事業は、都市環境整備の
面から重要なものであり、事業
執行になお一層努力すること。

○交通事業の経営は、乗車人員の
減少と諸物価の高騰などによつ
て、ますます苦しくなることが
予測されるので、今後ともなお
一層経営健全化に努力すること。

○市民が多数出入りする病院、ホ
テル、ショッピングセンターな
どの防火対策については、強力
な行政指導を行うこと。

都市計画道路など

○計画決定のまま放置され
たものが、多数みつけ
られます。

○計画を変更又は廃止する考えは
ありませんか。

○当局 都市計画道路は交通の用
に供するのみではなく、都市生活
の利便の増進と、秩序ある都市づ
くりなど、都市計画の基本となる
ものであり、現在の交通量等で判
断するものではなく、将来における
都市づくりや、総合的な交通計
画の中で検討してゆくべきだと考
えています。

○側溝のふた入替えについて（小
さな際、北九州道路及び若戸大
橋の料金の値下げや無料化につい
て、道路公団に対して要請する考
えはありませんか）。

○当局 ご指摘のように、北九州
道路の大幅な料金値上げによつて、
市内道路の交通混雑は一層激しく
なつており、料金引き下げについ
て、道路公団に対し強く要請した
ことがあります。

○用水路の改修について（小倉南
区大字隠蓑から上石田の間）

○市道の舗装について（小倉北区
倉北区熊谷一丁目）

○市道の舗装について（小倉北区
篠崎二丁目）

○失業対策事業資金の大幅改善に
ついて

陳情

○公害被害者救済指定地域編入及
び公害病認定について（若松区
二島）

○昭和四十九年米政府買入価格の
大幅引上げ等について（北九州
東部農業協同組合）

○騒音・排気ガスの測定について
(戸畠区一枝地区)

○宅地造成に伴う防災措置につい
て（八幡西区折尾大膳）

○採択されたもの
請願

○採択されたもの
請願

請願と
陳情